CAPACIDADES DE DESARROLLO Y SOCIEDAD CIVIL EN LAS VILLAS DE LA CIUDAD

Eduardo Lépore —coord.— Silvia Lépore, Ann Mitchell, Jimena Macció y Emilse Rivero





Eduardo Lépore es candidato a doctor en Sociología por la UCA. Tiene estudios de posgrado en Diseño y Gestión de Politicas y Programas Sociales (FLACSO, Buenos Aires). Es profesor adjunto de la carrera de Ciencias Políticas e investigador del Departamento de Sociología de la UCA. Autor de diversas publicaciones sobre mercado de trabajo, desarrollo humano y responsabilidad social. Desde 2011 es coordinador del Programa sobre Sociedad Civil y Desarrollo Humano de la UCA.

Silvia Lépore es doctora en Sociología por la UCA. Se desempeña como profesora titular e investigadora del Departamento de Sociología de la UCA. Tiene especializaciones en Planeamiento de Desarrollo Regional (Institute of Social Studies, La Haya) y en Hábriat-Asentamientos Humano (ONU, Ginebra). Autora de diversas publicaciones sobre migraciones en revistas nacionales y extranjeras. Desde 2009 trabaja en el Programa sobre Sociedad Civil y Desarrollo Humano de la UCA.

Ann Mitchell es Ph.D. en Economics por la Universidad de Maryland, EEUU. Se desempeña como profesora adjunta e investigadora de la Escuela de Economía de la UCA. Se especializa en análisis distributivos y tiene amplia experiencia en el campo de la sociedad civil. Es milembro del Consejo de Administración de la Fundación Banco de Alimentos y de la Comisión Directiva de la Red Argentina de Bancos de Alimentos. Desde 2010 trabaja en el Programa de Investigación soblo Sociedad Civil y Desarrollo Humano de la UCA.

Jimena Macció es candidata a doctora en Ciencias Económicas de la Universidad de Buenos Aires como becaria del CONICET y licenciada en Economía por la UCA. Es investigadora especializada en econometría aplicada a estudios sociales y distributivos, y docente en la UCA y en la FCE-UBA. Desde 2009 trabaja en el Programa sobre Sociedad Civil y Desarrollo Humano de la UCA.

Emilse Rivero es licenciada y profesora de Sociologia. Tiene estudios avanzados en análisis cultural y cursó la maestría en Sociologia de la Cultura de IDAES-UNSAM. Actualmente, es candidata a doctora en Sociología por la UCA y se desempeña como docente de grado en la UBA y la UCA. Es profesional del CONICET. Desde 2011 trabaja en el Programa de Investigación sobre Sociedad Civil y Desarrollo Humano de la UCA.

CAPACIDADES DE DESARROLLO Y sociedad civil en las Villas de la ciudad

Este libro expone los resultados del Proyecto de Investigación "El impacto en las capacidades de desarrollo humano de las acciones de las Organizaciones de la Sociedad Civil que operan en las villas de la Ciudad de Buenos Aires". El proyecto se propuso comprender la capacidad de respuesta de las OSC en espacios segregados y su impacto sobre las condiciones de desarrollo humano, con el propósito de contribuir a la generación de conocimiento para la formulación de las estrategias de la sociedad civil en la promoción humana en contextos urbanos de marginalidad. Se buscó responder, entre otros, los siguientes interrogantes: ¿Cuál es el alcance de la sociedad civil en las villas? ¿Son sus acciones adecuadas a las necesidades y demandas de los vecinos? ¿Las OSC encuentran en las villas una estructura social propicia para la acción colectiva y solidaria? ¿Contribuyen a la disminución de las segmentaciones en el acceso a las oportunidades sociales? ¿Cómos er elacionan los factores estructurales con los socioculturales en la reproducción de las condiciones de segregación?

La información presentada en esta obra se basa en fuentes de datos primarias y secundarias. Entre las primeras, se encuentran el Relevamiento de Organizaciones de la Sociedad Civil y la Encuesta sobre condiciones de vida familiares y vinculación con las OSC, aplicadas por el equipo de investigación en las villas 1-11-14 de Bajo Flores y 21-24-Zavaleta de Barracas. Asimismo, se utilizaron los datos provisionales del Censo Nacional de Población, Hogares y Viviendas de 2010 y la información provista por la Encuesta Anual de Hogares de la Dirección General de Estadística y Censos del Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires.

El libro contiene cuatro capítulos. En el primero, se realiza una introducción teórica y se estudia el rol de la sociedad civil en el aseguramiento del Derecho a la Ciudad, desde el enfoque del desarrollo humano. El segundo brinda, desde una perspectiva sistémica, una descripción de las principales
brechas en las condiciones sociales de vida que se detectan en el territorio de la Ciudad de Buenos
Aires y avanza en la identificación de los efectos vecindarios. El tercer capítulo presenta, desde una
perspectiva institucional, el papel de las OSC en las villas de Bajo Flores y Barracas y muestra el
alcance del sector, sus características y vínculos. En el cuarto capítulo, se analizan la sociabilidad y
la integración social mediante el estudio de las percepciones de los habitantes de ambas villas. Finalmente, se presentan algunas conclusiones generales.



Departamento de Sociología Escuela de Economía "Francisco Valsecchi" Coordinación de Compromiso Social y Extensión Pontificia Universidad Católica Argentina

